2011 Año Veterinario Mundial

Ac. Dr. Raúl Casas Olascoaga Presidente de la Academia Nacional de Veterinaria del Uruguay



En el año 2011, se conmemora el 250º aniversario mundial de la institucionalidad de la educación veterinaria y de la profesión veterinaria. También, es el aniversario de la fundación de las ciencias veterinarias organizadas.

La primera Escuela Veterinaria fue fundada en Lyon, Francia, por iniciativa y propuesta del erudito Claude Bourgelat y establecida por el Rey Louis XV de Francia, ("El Rey Sol") en 1761, seguida en 1764 por la Escuela Veterinaria de Alfort.

El 250° aniversario, marca el inicio del concepto de la "biopatología comparada" propuesto por el genio de Bourgelat, quién por primera vez, basado en su investigación que publicó en 1752, se atrevió a proponer la similitud de las "máquinas humana y animal" y que el estudio comparado de la biología y patología animal ayudarían a mejorar la comprensión de la biología y patología humana y abrió el nacer de la medicina moderna.

Así este año 2011 ha sido declarado "AÑOVETERINARIO MUNDIAL" con el propósito de organizar y promover en

cada país, eventos sobre la profesión veterinaria para informar y difundir a la comunidad pública, gobernantes, dirigentes y hacedores de las políticas, la importancia de la profesión veterinaria al servicio de la humanidad y su papel crucial en la alimentación y reducción del hambre global, el control de las zoonosis, el monitoreo de la calidad, inocuidad y seguridad de los alimentos, en la investigación biomédica, en el bienestar y salud de los animales y en la protección del ambiente y su extraordinaria biodiversidad.

Las ciencias veterinarias tienen una sólida inserción en el puente agroveterinario que responde a la producción, sanidad y bienestar de las diferentes especies animales-, terrestres y acuáticas- y en el complejo sistema de las industrias de los productos de origen animal, así como, la industria

de específicos veterinarios. Hay una creciente importancia en la atención de los animales de compañía y de los animales deportivos y de recreación.

Las ciencias veterinarias están asociadas en forma directa o indirecta, a la promoción y prevención de la salud pública. Algunos de los componentes directamente intervenidos por el veterinario son la inocuidad de los alimentos y la seguridad alimentaria; la protección ambiental en su vínculo pecuario, rural y urbano; la vigilancia, prevención y control de las zoonosis; los factores de riesgo de algunas enfermedades crónicas; el descanso, esparcimiento y bienestar psíquico y social en su enlace humano-animal: la producción e industria animal. Todos ellos, tienen como objetivo el proveer el bienestar y la mejor calidad de vida a la población humana.

En un mundo de cambios dinámicos, la educación veterinaria debe enfrentar nuevos desafíos y evolucionar para satisfacer las demandas sociales en la seguridad e inocuidad de los alimentos, la salud pública y la salud y bienestar animal.

El principio que aprendimos de los

grandes médicos y veterinarios en la década de los años cincuenta y sesenta, de trabajar integradamente en salud pública y salud pública veterinaria y en patología comparada como "Una medicina", ha resurgido por propuesta de la Organización Mundial de Sanidad Animal.

Es la iniciativa "Un mundo - una salud" que une globalmente a la salud animal, la salud pública y la salud ambiental. Requiere alta competencia en la educación veterinaria, destreza en las comunicaciones, en la gestión y en el liderazgo de los veterinarios para conducir el manejo del riesgo de las zoonosis en su fuente animal.

Desde largo tiempo, los veterinarios han sido reconocidos como los expertos en salud animal y en establecer los estándares y las garantías de los alimentos de origen animal nutritivos e inocuos. La industria ganadera continuará su demanda de servicios veterinarios para la asistencia de la medicina de producción y manejo de la salud productiva de las diferentes especies animales y la implantación de buenas prácticas de manejo y gestión. Ello exige una educación y entrenamiento

continuo, moderno actualizado y eficiente.

A lo largo de los siglos, la profesión veterinaria, ha evolucionado desde el diagnóstico y tratamiento individual de las enfermedades de los animales de los ejércitos, animales de carga, fuerza y transporte, hasta su transformación para atender en forma integral la producción de alimentos y desarrollar una gran capacidad en la atención y tratamiento de las diversas especies animales. La eficiencia continuará en ascenso y pondrá mayor énfasis en el cuidado de la salud productiva y en el bienestar animal.

A título de ejemplo, la producción mundial de carnes se estima que será el doble en el año 2050, según la FAO, creciendo desde los 228 millones de toneladas a 460 millones de toneladas anuales.

La ganadería contribuye con el 40% del valor global de la producción de la agricultura, 15% del total de la energía por alimentos y 25% de la dieta de proteínas y provee micro nutrientes esenciales para el humano.

En este escenario, el veterinario es un profesional natural y capacitado



Foto: Plan Agropecuario



para investigar y desarrollar nuevas técnicas, productos y prácticas de manejo, incorporar valor agregado a los productos, asesorar y cooperar con el productor y empresario en la organización de la industria agro-veterinaria.

El comienzo de la conmemoración a nivel mundial de este AÑO VETE-RINARIO MUNDIAL se realizó el 23 de enero con una Cena de Gala en la Tour Eiffel de Paris que reunió a un grupo de personalidades mundiales interesadas en la promoción de las ciencias veterinarias.

La apertura del Acto Inaugural de Año Mundial VET/2011 tuvo lugar en el Palacio Versailles, Francia el 24 de enero del año en curso. Tuve el honor de participar en estas celebraciones en representación del Comité Nacional VET2011 y de la Academia Nacional de Veterinaria, vinculada al Ministerio de Educación y Cultura de Uruguay.

En ese Acto Inaugural hubo discur-

sos y mensajes importantes dando la visión de la importancia de la Profesión veterinaria. Así estuvieron las conferencias de la Dra. Margaret CHAN, Directora General de La OMS, con el tema "Veterinario para la Salud"; la del Director General de la FAO, Jacques DIOUF sobre "Veterinario para la Alimentación"; la del Director Adjunto de la UICN, Programa de Especies, Jean-Christophe VIÉ sobre "Veterinario para el Medio Ambiente", y los mensajes del Director General de la OIE, Bernard VALLAT, y del Comisario Europeo, John DALLI.

El Comité Nacional de VET/2011 "Año Veterinario Mundial", está integrado por la Decana de la Facultad de Veterinaria, UdelaR, Prof. Dra. Perla Cabrera Stabile, el Director de la DIGESEGA/MGAP, Dr. Francisco Muzio, el Presidente de la Sociedad de Medicina Veterinaria del Uruguay, Dr. Carlos Morón, el Presidente saliente de la SMVU, AC Dr. Recaredo

Ugarte, el Coordinador del VET/2011 para América del Sur, AC Dr. Alberto Cirio, el Presidente de la Academia Nacional de Veterinaria y Presidente del Comité Nacional Vet/2011, AC Dr. Raúl Casas Olascoaga.

En nuestro país el acto inicial del programa nacional estará a cargo de la Academia Nacional de Veterinaria, el 14 de marzo de 2011, en la Cámara Nacional de Comercio y Servicios, Rincón 454, ciudad de Montevideo, con apertura a las 18:00 horas.

Les exhortamos a promover en diversos lugares del territorio nacional eventos conmemorativos del "Año Veterinario Mundial" que permitan expandir el programa trazado por el Comité Nacional VET/2011 y llegar hasta los confines del Uruguay.

Un saludo solidario para todas las fuerzas agropecuarias que contribuyen de manera formidable al desarrollo económico y social de nuestro gran País.